

過去の「起業政策」の誤りを正し 安倍政権がすべきこと

日本テクノロジーベンチャーパートナーズ投資事業組合
代表 村口和孝 Kazutaka Muraguchi

フロンティア成長に必要な二つ

どんな時代も、社会が同じじところに留まることは無く、常に新しい大きな変化が起こっている。それをフロンティア領域と呼ぼう。では新しい産業の波頭は、すなわちフロンティアの経済成長は何によつてもたらされるのか。日本の成長戦略に必要なことは次の二つである。

第一は、新技術やバリューチェーンの変化による、「商品の供給構造のイノベーション」によつてもたらされる。それが世の中に「新しい商品サービスや、信じられないような低価格化」を実現する。19世紀には産業革命によつて、内燃機関が進歩する事で、自動車というお化け商品が登場し、巨大な自動車産業が誕生した。20世紀には、電力供給の普及によつて、テレビが生まれた。さらに20世紀後半、シリコン革命によつて演算装置(CPU)が開発され、コンピュータが生み出され、そこからIT産業が生まれた。

ただ、消費されない商品は、所詮絶滅種として経済社会から姿を消す運命にあるので、もう一つの重要な要素として、「新しい消費者の登場」が具現

しなければならない。大正時代に、車に乗る新しモノ好きの人や、戦争のトラック需要が自動車産業を勢いづかせ、大きいものにした。また、戦後アメリカにおいて、ミサイルの弾道計算のためにコンピュータは開発され、1970年代、最初にコンピュータボードに飛びつく「オタク」の消費がなかつたら、アップルなどパソコン産業は生まれなかつただろう。

「新しモノ好き」は常に少数派

新しいもののは、常に「新しモノ好き」の人々によって生み出される。エジソンは、子供の頃、小学校で「なぜなぜ」を連発して先生を困らせ、小学校を中退した。1+1で、二つの粘土を足すと一つになると主張したり、Aをなぜピーと発音してはいけないのか、理由を聞いたり、先生を困らせたといふ。

常識にとらわれない、つまり、変わり者である。そもそも教育というものは、既存の組織に従順な好ましい社会人を、訓練して作り出そうと努力する。創造性教育などと言つても、所詮組織のパラダイムの中の狭い意味での創造性である。

本当の創造は、人間社会の中に無いものがゼロかの開拓者としてヒーロー扱いされることとなる。ステ

ら、本当に新しく生まれることを指す。経営の世界では、これまで商品として売られてなかつた新しい商品やサービス、または、これまで使われなかつた使われ方で新たに消費者が生まれるか、どちらかである。すでに売られ、かつ使われているものは、「新しい」とは言わない。だから、大企業が新規事業で始めます、という「新しい」とは、その大企業が初めて取り組むことを意味する組織上の新しさ(新規参入)であつて、社会の中では新しくないことが多く、社会のフロンティアではない。

ただ、新しい使われ方で新しく消費者が生まれるiPad、iTunes、iPhoneのような創造的な新しさもある。もともとMP3プレイヤーなど、すでにアジア勢が商品化し、あつたものを全く新しい事業として根本的に見直した成果である。これは「事業を新しく定義し直す」という創造性である。

いずれにせよ、創造的な新しい商品を最初に提供する供給者や消費者は、つねに既存の組織社会からすれば、少数派の変わり者、場合によつては変人である。事業に成功した場合には、この「新しモノ好き」の変人が、後の時代からすると、フロンティアの開拓者としてヒーロー扱いされることとなる。ステ

イーブジョブズやザッカーバーグに先見性があった、などと言われることも多いが、その当時は間違いなく少数派だったのだ。

シリコンバレーの真似

大企業では無理

時の政府は、常に選挙を意識して、時の大企業や、影響力のある中小企業にゴマをすつた産業政策を優先させてしまうものだ。だから、少数派の変わり者が始めた創業ベンチャー政策など、力を入れる政治家は日本で見たことがない。私も何度か政治家や政府の官僚と話をしたことがあるが、皆選挙には関係ないような、しかももしその政策が成功したら、格差社会を是正するどころか、格差が広がって選挙に負ける、みたいな顔をした。「村口さん、何とか皆でシリコンバレーと同じような創造的なことが、大企業と組んで、組織的にできませんか?」それが、大規模で、良くないですか?」

ただ、考えても見てほしいが、世界がこれだけ変化していく中で、フロンティアで成功する過程は、少数派の変わった人間たちがゼロからの新事業を立ち上げていく、狂人的な人間の集合体による集中的な作業を5年以上に渡って行なう作業の塊である。大企業組織では、無理であり、不合理だ。

第一に、大企業組織の中で、どうやって新事業を合議制・稟議制の意思決定としてスタートすればよいのだろうか。真の新規事業が少数派によつて成されることとは述べた。少数派は、合議制による意思決定プロセスに決定的に弱いから、まずこの新規

事業は組織で採択されない。しかも、変人が立ち上げている新事業となれば、もつと難しい。

第二の理由は、事業の立ち上げに5年以上も赤字が伴うような事業を、5年以上組織の中で、情熱的に継続できない。大組織は健全性を維持する

ために適度な人事異動を求めるからだ。つまり、大企業組織では、本当の意味でフロンティアの新しい事業を立ち上げるのに、時間不足に陥ることが多い。

第三に、既存の大企業には、そもそも事業目的が、定款で株主総会の決議を経て決められている。本当に社会的に新しいフロンティアの事業が、まだ世の中で成功例がないため、その大企業の定款に目的として、予め定められていることはあり得ない。つまり、フロンティアの新規創業事業は、その大企業の過去の事業定義を、革命的に見直すことでもしない限り、是認されるものでなく、そもそも自己矛盾をはらんでいる。歴史でたとえれば、あり得ない事だが、幕末において、「村口さん、江戸幕府が、明治維新を実行すれば、戦争が起こらないで一番いい事だ。」と言っているようなものなのだ。それはそうだろうが、江戸幕府に明治維新のような大改革は無理だったろう。無理やり事態の辻褄合わせをして、実現出来ないできたのが今の日本ではないか。

一方、ソニーもベンチャーだ、ベンチャー精神を取り戻せ、という意見があるのも事実である。しかし、今のソニーは、過去の起業ベンチャーだったソニーとは違う。創業者は既におらず、現在は、立派な大組織となっている。いったん大組織となつた企業(選挙で力を持つ経団連などを)を、ベンチャーとして新しく再生出来た話を、私は知らない。日本航空も、

破綻して初めて、労働組合が経営に協力した。大企業もリーダーシップがあれば、ベンチャーと同じ新規事業が出来る、というのは幻想に過ぎない。

日本の経済政策の誤り

世界各国の為政者は、起業フロンティア経済政策が、極めて重要なことをすでに知っている。中国は、国営企業を再生する道ではなく、新規上場市場を整備して、幾多の起業家の活動を後押しし、IT革命を国家規模で実現し、高度経済成長を実現した。それが中国の経済発展をけん引している。その中国の企業社会の創造と発展を、世界のすべての国が注目しているのだ。今や、スマホの世界で中国が遅れていると思つてゐる人はいない。世界で最も起業家のヒーローを生み出している国は、データを見る限り、まぎれもなく中国なのである。

その間、日本はどういう道をたどつたか。小泉改革を批判し、徹底的な管理計画経済を推進した。2006年にホリエモンを逮捕して、企業社会のコンプライアンスをことさら強化した。その中でキレイゴト政権の民主党政権が誕生した。マスクは絶えず中国社会の格差と矛盾をあばこうとし、日本は法治國家でルールをちゃんと守つてることを、強調した。日本では振り込め詐欺が横行し、未上場詐欺が行なえないように、起業活動の詐欺的行為の規制ばかりに注意が行つていて。ベンチャーで当時人気のあったホリエモン一派など、その関係として疑われた株主が一株でも株を持っているベンチャーは、すべて上場禁止とされた(魔女狩りと言われた)。

